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不好讲天底下上海人最懂吃
蟹，不过吃得全世界门槛最精，这
个，估计大家都没啥闲话。
比方讲，面拖蟹。面拖蟹，“拖”

的主要是梭子蟹，而且，非常难为情
地说，主要是半死不活的蟹。从前的
物流——老里八早，就连“物流”这个
名词都是没有的，一律叫“运输”。蟹
从宁波运到上海，已是奄奄一息，从
小菜场再到灶披间，大概率死翘翘。
蟹之将死，其肉也“糊”，恰恰是这种
“糊肉”，糊哒哒，拖泥带水，施之以面
粉，可以将鲜味完美融入面粉，吃进
嘴巴里，面浆和蟹肉，糊糊分不清。
当中横里一斩两，第一道面粉糊住刀
口，锁牢蟹汁；姜葱黄酒，先煎再烧，
其间下第二道面粉水，大火煮沸转小
火收汁入味。弄好。
曾经教过一个在上海的广东师

傅烧面拖蟹，伊一听就连声讲懂了
懂了。结果烧出来，只有一层薄薄
的面粉封住截面，意思我倒懂的，阻
止蟹黄外流。不过，蟹鲜却没有拖
出来，这样去理解面拖蟹，未免拿上
海人想得太“做人家”了。面粉的作
用，“封闭”只是附带的一个小动作，
“拖”才是大方向。面粉混合了流质

蟹肉，伪装成蟹膏，从色面到质地再
到味道，绵延不绝地把蟹香“拖曳”出
来，并且予以渲染、延伸、扩展，兼任
了行动组和气氛组组长。盘中吃剩
的“糊糊”，这坨裹挟了蟹香、酒香和
酱香的“上海咖喱”，打包回家宵夜，
冷却之后，能在夜深人静时分散发出
更销魂的滋味。
吃东西，总归新鲜的好，但这话

对也不对。有时候，新鲜是够新鲜
了，就是感觉不太对。运输
改“物流”后，蟹的新鲜度大
大提升，只只活，肉质饱满鼓
弹，这时候，再烧“面拖蟹”，
面糊攉上去，立即“弹开”，反
而入不了味。上海人又动脑筋，梭
子蟹，改用汛在8月到10月之间的
“小娘蟹”，即尚未交配的雌性梭子
蟹，滋味鲜甜，肉头未结，胜在水
嫩。大闸蟹就更好办了，用“六月
黄”，蟹壳又薄又脆，肉头水汪汪的，
一口鲜。不好讲赛过死蟹，“瘫软”

程度倒是不分伯仲的。
讲到“面拖六月黄”，最近吃到另

一种“面拖”法。长乐路“云和面馆”
葛师傅解释说，上海“面拖”可以有两
种，干的、湿的。前者做法是，蟹洗
净，一切二，加盐，少许胡椒粉、黄酒
薄腌制待用；糯米粉、生粉、面粉、泡
打粉按一定比例拌均匀，加水，加盐，
调成糊状，再加油待用。起油锅，烧
至四成热，把“六月黄”放入，调好面
全身糊裹上面浆，再下油锅炸制即
成。端上来，第一眼，像一篮裸麦面
包，颜色是爱马仕37金棕色，定睛
再看，但见油炸薄壳里挣脱欲出的
手手脚脚，蟹里蟹气的，哦，“六月

黄”天妇罗？不是讲好面拖
吗？不管了，人手执一坨，直
接上嘴啃，一啃，不得了，又
烫又脆；再啃，露出了流沙状
的蟹黄，白生生的蟹肉，“六

月黄”吃得多，但如此热腾腾甚至烫
口的蟹，还是第一次。煞渴煞念。
闲话讲转来，到底是因为死蟹

而发明了面拖蟹，还是因为面拖救
活了死蟹？死蟹压活蟹，还是活蟹
压死蟹？依旧是面糊里的一笔糊涂
账。

沈宏非

面拖蟹
受鲁迅的“史家之绝唱、无韵之离骚”

影响，多年来我始终把《史记》当作史书里
的文学杰作来读，兴趣止于本纪、世家和
列传——太史公的文笔和叙事艺
术尽在其中，而对十表、八书等则
完全无感。直到最近读了黄德海
的《史记今读》，自认谙熟《史记》的
我才恍然意识到自己的无知。
《史记今读》打开的是新的视

野和思路。通过梳理呈现上古的
整全文化系统，黄德海引领读者
去重新认识司马迁的家学、思想
的渊源，还有空前绝后的《史记》
对这整全文化系统的内化继承。
如果说《史记》是一个果核，那么
德海所做的则不仅是要还原出这
个果，还要还原出那棵果树、那片
果林、那座山，以及山外阔大延展
的时空。以前读《春秋左氏传》
时，我也曾感觉到秦汉文化跟春
秋文化之间存在巨大的断裂，却
未能深究下去。而《史记今读》让
我意识到，这种断裂，其实指向的
是整个上古乃至春秋时期的那个
悠远的整全文化系统。看不到这
个系统，就无法理解司马迁和《史
记》何以成其所是。
为呈现这个系统及其对司马

迁的影响，德海以“凝聚了极为丰
富的上古历史、地理和宗教文化
记忆”“写照历法岁时的时间之书”《山海
经》为切入口，通过厘清巫-王合一的权
力-文化本义，并揭示司马迁在《太史公
自序》里将上古颛顼时期司天的重和司
地的黎确认为其家族世系起点的动机所
在，进而点出了司马迁的理想何以是“究
天人之际，通古今之变，成一家之言”。
在对《天官书》《历书》的探究中，德海阐
释了为什么司马迁能站在时代文化序列

的最前端。而在对《河渠书》的解读中，
他更指出“大禹代表的完美和汉武代表
的缺陷”即是“古今之变”，而司马迁著

《史记》的雄心则是“为万世立
法”。特别是在辨析《史记》的曲
折经典化及传播过程之后，德海
着重提醒我们，“要认识《史记》的
真正面貌，大概应该回到司马迁
的自我认识那里，回到整全的文
化系统那里”。
探究司马迁的家世、成长、仕

与师、友与忧的那些篇章里，确实
能感觉到其中隐含着一部成长小
说，不过在我看来，作者的着意点
却并非只是为了有趣，而是为了
更为鲜活地呈现司马迁跟那个整
全文化系统的多重关系。
尤其是在揭示“史”从上古的

权力核心地位逐步降低到汉武帝
时代的权力点缀这一事实时，德
海道出了司马迁因李陵案而遭受
的极端刑辱的问题实质，以及其
发愤著《史记》既是绝望中的终极
能量爆发，也是以无我的状态完
成对其家族世系职守尊严的最后
维护，并为其所心系的那个整全
的文化系统留下一颗种子。
应是感应于太史公的文笔与

精神，德海在《史记今读》中的语
言质地简净而又明朗有力，并在

通透的叙议中隐含着内在的激情，为这
部精心之作增添了独特的魅力。
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近日去单位食堂吃饭，走过
大院时头顶“笃”地被砸了一
记。低头看，从头顶滚落的，却
是一颗青黄色的皂荚。顺着滚
开去的皂荚瞧，地上那鸽蛋一样
大小、青黄圆实的皂荚，远远近
近的竟有数十颗。再抬头，大院
里那排平常不起眼的皂荚树上，
一串串、一球球密密匝匝的皂荚
快坠弯了枝丫。
皂荚树是江南水乡常见的

树种，但少年对皂荚的喜爱是可
以煨熟了吃。记得有一年国庆，
皂荚已经成熟，隔壁的阿兴神秘
兮兮地来找我说，走，唐家桥那
边有一棵很大的皂荚树，我们摘
皂荚去。阿兴虽然与我同岁，但
他父亲在上海做工人，母亲又不

大管他，大凡有好玩的东西和地
儿都是他先发现的。那株很大
的皂荚树，在唐家桥村外一个抽
水机埠旁的河坎上。这地方人
来得少，皂荚
又刚成熟，皂
荚之多着实有
点吃惊。那天
我们原想摘一
些皂荚玩的，但见皂荚这么多就
起了煨着吃的念头。柴火是现
成的，捡点树枝和枯草就行；抽
水机埠空着的水槽，正好做煨皂
荚的灶；火种倒是个难题，不料
阿兴掏出一盒火柴晃了晃，看来
早有准备。
那天当那些乌黑滚圆的皂

荚核，在树枝和枯草的火堆中不

时发出哔剥、哔剥的炸裂声时，
我的手都有点微微颤抖。第一
次煨这么多的皂荚核，亢奋紧张
是其一；怕被村民看见，遭骂、告

状是其二，毕
竟 在 野 外 生
火，已不是常
规的玩法了。
煨熟剥开后的

皂荚核，里面的核肉呈油润的老
黄色，咬在嘴里焦香粉糯中带一
点淡淡的苦涩。这苦涩停留的
时间并不长，当新的焦香粉糯又
在口腔中滚动时，苦涩竟慢慢渗
化成了一缕绵长的甘醇。
许是那天我们吃的煨皂荚

着实有点数量，睡到半夜我肚里
叽里咕噜地一直响，连着上了三

趟厕所也不敢告诉父母。第二
天早上我碰见阿兴，他的眼眶都
凹进了一圈，想来他上厕所的次
数，比我还多。我们彼此看了一
眼，打个手势，别过。好多年后，
我查百度才知道，皂荚主治痰咳
喘满、痰涎壅盛、癫痫、喉痹、便
不通等，但皂荚所含的皂荚苷有
毒，对胃黏膜有刺激作用，若用
量过大，可致毒性反应。
少年时代，这国庆煨皂荚的

小插曲，现在再回放，倒也有点
重听老歌的亲切和不舍了。

陈荣力

国庆煨皂荚

每当《新民晚报》刊登被誉为我国轻音乐之父、低
音提琴教育事业元老郑德仁先生的文章，总会在老同
学群里，引起一阵热议。我们与他的大女儿、星海音乐
学院副教授郑雪梅是小学同班同学，而我是可以向她
借橡皮的“同桌的你”。
上世纪六十年代初，我们就读的卢

湾区民办淮海中路第一小学，一部分设
在淮海中路、雁荡路永业大楼下的汽车
库里。别看校舍简陋，可学校里名人之
后不少，郑同学是其中之一。当时，我们
并不清楚她父亲的名望，只知道她家有
钢琴。六年级的一天，我作为班级中队
文体委员与老师一起同她商量，在她家
排练参加学校汇演的节目。可谁也没有
料到，这次排练竟变成了“大闹天宫”。
那时的郑家，是在淮海中路长春食品商
店隔壁的泰辰里。在这三层楼高、青砖
外墙、平时显得很安静的弄堂里，住着五
六个家境比较好的同学。由文艺积极分
子打前站，预先协助郑同学，把客厅整理出一个排练场，
当十几个同学到达后，原以排练为主，哪知几个男生一
见刚打过蜡、光可鉴人的地板，立即开启了“溜冰”模式，
把光滑的地板，滑出了一道道痕迹；而几个女生，情不自
禁地打开了客厅里的钢琴；听说郑同学的闺房里还有一
台钢琴时，大家又一窝蜂地涌到二楼，嚷着要她弹一首
……当郑家保姆面带难色，前来告知郑同学妈妈快回家
时，大家只是匆忙地打扫一下“战场”，就离开了。第二
天，带着忐忑的心情，打听郑同学是否挨骂了，岂料，她
转告郑德仁先生的话说：“小孩子好动，正常的。”
工作后，听说郑同学在长春电影制片厂乐团担任

低音提琴手时，我先后给她写过几封信，除询问工作情
况外，请她寄一些当时特别流行的朝鲜歌曲的歌谱给
我。那年月没有现成的谱子，全部要靠手抄，她不厌其
烦地用娟秀的字体，把搜集到的歌谱抄写寄给了我。
或许有这样不间断的联系，我冒昧地向她提出了想去现
场听上海合唱团排练的请求。在她回沪休假时，我的这
个请求有了结果。这也是我第一次见到她的父亲郑德
仁先生。那时，郑德仁先生声誉日隆，作为上交乐团的
台柱之一，在乐曲的编配上也称得上是顶梁柱。那天，
我前往上交排练厅，欣赏的正是由他编配的歌曲，直到
今天，我仍然记得这首歌的主旋律。排练在反复进行，
我的眼光却一直停留在神情专注的郑
德仁先生身上。
没过多久，郑家从泰辰里搬到了

陕西南路上的陕南邨，比泰辰里宽敞、
明亮。为了还谱子，我专程去了一
次。门一打开，弦乐之声扑面而来。原来，郑德仁先生
正指导由他小女儿领衔的南昌中学四重奏组在家里排
练。她们排练的这首由陕北民歌《翻身道情》改编的弦
乐四重奏，是郑德仁先生和另一位音乐家阿克俭共同
的代表作。在郑德仁先生悉心指导下，这个完全由初
中学生组成的四重奏组，成了当时远近闻名的组合。
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大仲马是法国19世
纪著名的小说家和剧作
家，他的作品拥有相当广
泛的读者，在世界各国都
有影响。其幼年丧父，生
活贫困，当过公证人事务
所的见习生，后又做过办
公室抄写员，凭着刻苦和
勤奋，终于写出了《基督山
伯爵》《三个火枪手》等小
说，至今仍在世界各地流
传着。他是个富有传奇色
彩的作家，写作方法也极
其独特。他虽然不像雨
果、巴尔扎克、左拉等人在
创作的同时有着自己系统
的理论主张，但他写作中
一些具体做法，却很有趣。
首先，喜欢用不同颜

色的纸张写不同体裁的文
字。有不少作家写作时喜
欢用自己所固定的稿纸，其
中以用白纸为多。大仲马
却很奇怪，他喜欢用有颜色
的纸张写作，而且不同体裁
的文字，他会用不同颜色的
纸张。如他要写诗了，就用
黄色的稿纸；想写小说了，
就换成蓝色的稿纸；要写
散文了，又换成玫瑰色的稿
纸；要写杂文了，再换成浅
红色的稿纸，否则就难以下
笔。这样倒也好，一种文体
一种颜色，便于整理，也便
于寻找。至于这种纸张颜
色的选择是否有利于创作
灵感的迸发，一时还难以知
道，只有大仲马本人心里明
白。但有一点是可以肯定
的：即这种纸张颜色的选
择，有利于他的写作，或许
能激发他的创作欲望，或许
能使他容易进入创作状
态。总之，多少有点条件反

射吧。当
然，这是
他本人所
形成的一
种特殊的
写作方法。
其次，写作要沉浸到

自己的内容中去。与巴尔
扎克一样，大仲马写作也非
常聚精会神，常常会沉浸到
自己所写小说的内容中去，
如同与小说中的人物一起
生活和谈话。有一次一位
英国客人来找大仲马，忽然
听到大仲马的工作室里发
出一阵笑声，他便对大仲马
的仆人说：“我要等你的主
人单独在家时再进去。”仆
人说：“我的主人现在的确
是单独一人呀！”原来刚才
的笑声就是大仲马发出的，
他是在一边写作，一边与书
中的主人公说话呢！大仲
马白天写作，与书中的人物
一起生活，到了晚上，他才
回到自己的生活中来，与朋
友交往、聊天。有人便问
他：“你苦写了一天，第二天
怎么仍有精神呢？”大仲马

回答：“我
根本没有
苦写过。
我并不制
造小说，

是小说在我身内制造着它
们自己。”原来他早已沉浸
在小说之中，与小说中的人
物、事件打成一片了。
再次，主张写东西要

引人入胜、使人愉快。大仲
马曾对朋友说：“作家的事
业，是为了使读者生活得愉
快，不使人们愉快的作品有
什么价值呢？”他这样说，与
他的实际写作情况有关。
因为这时他经常为报刊写
连载小说，而写这些小说的
主要目的，就是让读报的人
喜欢读，供他们休闲娱乐。
因为这个情况，大仲马所写
的小说故事性就必须强，要
引人入胜，吸引人看下去。
所以，他写的小说，无论是
《基督山伯爵》或是《三个火
枪手》，都有着惊险的场面，
曲折的情节，绘声绘色的描
写，总使人想知道主人公的
命运和结局。这是他小说

的一大特色，也成了他小说
创作的一种方法和手段。
的确，大仲马是一位

极有个性的作家，他的写
作方法确实与众不同。他
的刻苦勤奋和在写作中积
累的一些经验和方法，特
别是能沉浸到自己作品的
内容中去，与之融为一体，
还是很值得我们学习、借
鉴的。

孙琴安

大仲马写作法

旅途中有时候运气会很好。老
妈出去玩，自己下单买飞机票。老眼
昏花，把一家的机票全部买成了浦东
机场起降的航班。家里住七宝，离开
虹桥机场咫尺之遥，而去浦东机场基
本上是上海半日游。发现时已经不
能退改。旅程快结束，上海那边来了
台风，眼看着回程航班飞虹桥机场的
一个一个取消，偏偏原计划第二天大
家都有急事，内心焦虑可想而知。没
想到突然广播中传来通知，我们的航
班正常起飞。原来这个台风金山登
陆，直接往西，西边的虹桥机场不能
起降，六十公里外东面的浦东机场影

响不大却可以。
旅途中有时候运气会很差。去

东北避暑游，出发前一天突然得知
火车班次取消，因为山东有个小地
震，马上改乘高价飞机。飞到吉林
长白山景区，接到通知有台风，景区
关闭。听当地人说吉林出现台风的
概率大概是几年一次。没办法，往
下一个目标哈尔滨赶。又接到通知

台风带来大雨，把高速公路冲坏了，
只能走小道。结果三个小时的路程
花了六个小时。
旅游有时候会改变命运。阿姨耳

朵出血，听力大幅度下降。去三甲医
院做了一个检查，结论是鼻咽位置生
了“老鬼三”，已经是末期。医生说快
的话四个月，最多拖两年。阿姨决定
跟我出去白相白相。在家啥都吃不
下，一到外面自助餐吃得比谁都多；在
家有气无力，到了大山大河跑得比年
轻人还欢。我一直在算日子——到这
个月已经三年了。她还飞奔在愉快的
旅途中。我周围像阿姨这样的，很多。

黄飞珏

旅和运

十日谈
国庆节的故事

责编：沈琦华

我自己每
年国庆都会播放
管弦乐《红旗
颂》，乐曲中，我
们的祖国不老！
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画
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